

**BAC BLANC
SESSION 2022**

**Coefficient : 2
Durée : 04 heures**

PHILOSOPHIE

SERIES C et D

Cette épreuve comporte deux (02) pages numérotées 1/2 et 2/2

EXERCICE 1 (OBLIGATOIRE) (4 Points)

A-Écris Vrai (V) ou Faux (F) devant les affirmations suivantes. Exemple : 5-V (2 points)

- 1- Selon Jean-Paul SARTRE, la conscience est vide à l'intérieur d'elle-même.
- 2- Pour Jean-Jacques ROUSSEAU, l'état de nature est un état guerre de chacun contre chacun.
- 3- Avec NIETZSCHE, la religion est une véritable source d'aliénation.
- 4- Devant les progrès de la techno-science, la philosophie mérite d'être dévalorisée.

A- Relie chaque citation à son auteur. Exemple 1- Platon (2points)

1- « Or, c'est proprement avoir les yeux fermés sans tâcher jamais de les ouvrir que de vivre sans philosopher. »	ENGELS
2- « L'État doit dépérir »	DESCARTES
3- « La religion renforce et discipline. »	Karl MARX
4- « Jusqu'ici, les philosophes n'ont fait qu'interpréter le monde de diverses manières ; ce qui importe, c'est de le transformer »	Henri BERGSON

EXERCICE 2 : (AU CHOIX) (16 points)

A- DISSERTATION PHILOSOPHIQUE

Situation d'évaluation

Dans le cadre de la préparation de l'examen blanc régional de Dabou, l'un de tes amis de la terminale D, membre de ton groupe d'étude, te propose le sujet suivant :

L'homme peut-il modifier le cours de l'histoire?

Dans une production argumentée, résous le problème que pose ce sujet.

B- COMMENTAIRE DE TEXTE PHILOSOPHIQUE

Situation d'évaluation

Au cours des préparatifs des examens blancs de la région des Grands-ponts à Dabou, tu es invité par ton professeur de philosophie à réfléchir sur le texte suivant :

Telle est cette liberté humaine que tous se vantent de posséder et qui consiste en cela seul que les hommes ont conscience de leurs appétits et ignorent les causes qui les déterminent. Un enfant croit librement appéter le lait, un jeune garçon irrité vouloir se venger et, s'il est poltron, vouloir fuir. Un ivrogne croit dire par un libre décret de son âme ce qu'ensuite, revenu à la sobriété, il aurait voulu taire. De même un délirant, un bavard, et bien d'autres de la même farine, croient agir par un libre décret de l'âme et non se laisser contraindre. Ce préjugé étant naturel, congénital parmi tous les hommes, ils ne s'en libèrent pas aisément. Bien qu'en effet l'expérience enseigne plus que suffisamment que, s'il est une chose dont les hommes soient peu capables, c'est de régler leurs appétits et, bien qu'ils constatent que partagés entre deux affections contraires, souvent ils voient le meilleur et font le pire, ils croient cependant qu'ils sont libres, et cela parce qu'il y a certaines choses n'excitant en eux qu'un appétit léger, aisément maîtrisé par le souvenir fréquemment rappelé de quelque autre chose.

Baruch SPINOZA, Lettre LVIII, coll. « GF », Flammarion, 1966, pp. 303-305.

Fais l'étude ordonnée de ce texte et dégage son intérêt philosophique.